

Desairan a Ejecutivo y se van a España

CLAUDIA SALAZAR

Tres diputadas y un diputado de Morena decidieron viajar a Madrid, donde se realizará la interparlamentaria México-España, que participará en la marcha convocada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los diputados Olga Zulema Adams Pereyra, Pedro David Ortega Fonseca, Susana Prieto Terrazas y Laura Imelda Pérez Segura confirmaron su asistencia.

Los cuatro pidieron licencia de un día, el martes 29, y se reincorporarán el día 30.

Claudia Selene Ávila, quien había anunciado que viajaría a Madrid, canceló ayer la licencia le concedió el pleno de la Cámara.

Mientras en el Senado, legisladores de Morena y el PT han sido presionados para que no asistan a la interparlamentaria.

Pero el coordinador de la bancada morenista, Ricardo Monreal, confirmó su viaje a Madrid.

REFORMA informó que legisladores que asistan a la serán hospedados en el hotel Palacio de los Duques, Gran Meliá, donde una noche tiene un costo promedio de 8 mil pesos.

Cuando transcurra la marcha del domingo, los diputados de Morena se alistarán para la cena de gala que ofrecerán diputados y senadores de España, en el restaurante Casa América.

Al final de la reunión legislativa, los morenistas tendrán una recepción con el Embajador de México en España, Quirino Ordaz.

Ayer se aprobaron las licencias de un día

para cinco diputados de Morena, y sus respectivos suplentes cubrirán su ausencia durante la votación de la reforma electoral.

Los suplentes serán llamados cuando inicie la discusión en el pleno del dictamen en materia electoral, probablemente el martes próximo, de acuerdo con previsiones de la bancada de Morena.

Viajeros desdeñosos

Seis legisladores de Morena optaron por participar en la interparlamentaria México-España, a realizarse en Madrid, que participará en la marcha convocada por AMLO el próximo domingo.

DIPUTADOS



■ Olga Zulema Adams Pereyra



■ Pedro David Ortega Fonseca



■ Susana Prieto Terrazas



■ Laura Imelda Pérez Segura

SENADOR



■ Ricardo Monreal



LUJO



Esperan pronunciamiento electoral desde Madrid

DIPUTADOS, EN IMPASSE

POR IVONNE MELGAR

Sin intentos de cabildeo ni mesas de trabajo encaminadas a construir un acuerdo para concretar la reforma electoral presidencial, la Cámara de Diputados entró en un *impasse* pese a la instalación formal, ayer, de las comisiones unidas que habrán de dictaminar la iniciativa del Ejecutivo.

Trascendió, sin embargo, que líderes de la oposición en San Lázaro y que participarán en la Interparlamentaria México-España, estarían preparando un mensaje que se difundirá desde Madrid el próximo sábado.

Participarían el presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel Miranda; así como el jefe de la bancada del PRD, Luis Espinosa Cházaro, entre otros legisladores.

Los diputados de oposición buscarán sumar su pronunciamiento electoral a los senadores, incluyendo al jefe de los morenistas, Ricardo Monreal.

Mientras ayer los representantes de Morena se concentraban en los preparativos de la marcha dominical, convocada por el presidente López Obrador para conmemorar su cuarto año de gobierno, la oposición reiteró su rechazo a cualquier negociación e incluso a declarar sobre el tema.

El coordinador de los diputados priistas, Rubén Moreira Valdez, consideró que no valía la pena comentar sobre el dictamen, toda vez que la decisión de votarlo en contra estaba tomada.

EL DATO

Agenda

Legisladores como Santiago Creel, Ricardo Monreal y Luis Espinosa Cházaro participarán en la Interparlamentaria México-España, este domingo.



Foto: Mateo Reyes/Archivo

Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados.



Descarta Lorenzo Córdova buscar cargos públicos

Asegura que cuando deje el instituto se instalará en su cubículo en la UNAM

OTILIA CARVAJAL

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, dijo que no buscará ningún cargo público una vez que termine su periodo. En conferencia, subrayó: "No somos iguales, no me interesa ningún cargo público".

Añadió que "el 4 de abril me podrán encontrar, como lo he venido insistiendo una y otra vez desde hace ocho años y medio, en mi cubículo del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM".

También negó que vaya a buscar la Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Al terminar el *Foro internacional: periodismo e integridad electoral*, señaló que si la reforma electoral no se aprueba en el Congreso, será resultado de la falta de trabajo político para crear consensos. "Y si no pasa [la reforma], no pasa".

Consideró que existe una ignorancia sobre cómo funciona el INE. "Quien crea que las estructuras de capacitación pueden hacer lo mismo que las estructuras de organización en un proceso electoral, desconoce cómo funciona el sistema electoral, al menos con las reglas actuales", comentó.

Por ejemplo, recordó que una vez le planteó al representante del INE, sin decir nombres, que hicieran modificaciones para que los cómputos legales que se hacen el miércoles, se realizarán la noche de la elección.

"¿Saben qué me dijo? 'No, no nos puedes quitar a los partidos esos días porque preparamos nuestras impugnaciones'".

Córdova cuestionó a los medios y periodistas que se desempeñan como "propagandistas"

del gobierno. Advirtió que la polarización en la sociedad está siendo acompañada de altas dosis de intolerancia, exclusión y confrontación, por cierto, muchas veces promovidas desde el poder político. ●

EL DATO

Córdova dijo que la polarización en la sociedad está siendo acompañada de altas dosis de intolerancia.





En un foro, Lorenzo Córdova expuso que hay desconocimiento sobre cómo funciona el INE.



AMLO: En el poder judicial, donde más se protege al crimen



CUARTOSCURO

Tilda López Obrador a jueces y criminales de manejarse en colusión

LAMENTA LOS SABADAZOS

➤ El presidente dijo que este asunto se da sólo en gobiernos municipales

REDACCIÓN

Otra vez, el presidente Andrés Manuel López Obrador, dio a conocer que existe colusión entre autoridades judiciales y organizaciones criminales, que si bien estos casos se han reducido, aún existen en el ámbito municipal, donde persiste en el poder judicial.

“No ha habido, hasta ahora, estos evidentes acuerdos de autoridades, a lo mejor a nivel municipal, pero ya no es un asunto generalizado; donde tenemos muchos problemas es en el comportamiento de los jueces y vamos a seguir haciendo la denuncia porque siguen los ‘sabadazos’ y yo espero que se actúe, que el Poder Judicial tome esto como algo prioritario para el consejo de la Judicatura”, recomendó en su mañana.

Al reprochar que los impartidores de justicia siguen liberando delincuentes a través de los llamados ‘sabadazos’, López Obrador acusó que el Poder Judi-

cial se encarga de generar impunidad y proteger a los delincuentes con excusas legalistas.

Manifestó que estos señalamientos no son para afectar la credibilidad de los juzgadores sino para que



el Consejo de la Judicatura atienda las denuncias.

“No es el ánimo de estar socavando la credibilidad del poder judicial, no se puede generalizar es en algunos casos, pero sigue presentándose ese problema y no sé inicia ningún caso y la judicatura es para eso es el Poder Judicial”, advirtió.

REFORMA ELECTORAL ESTÁ PERDIDA

Aunque no descubrió algo que no se supiera, el jefe del Ejecutivo reconoció que su iniciativa de reforma electoral no logrará ser aprobada en el Congreso, dado la negativa de la oposición, por lo que admitió que “por ahora” no se podrá llevar a cabo un cambio constitucional en la materia, toda vez que Morena y sus aliados del PT y PVEM no juntan la mayoría necesaria en el Congreso de la Unión.

Sin embargo, López Obrador insistió en que su llamado “Plan B” sigue en pie y consistirá en un recorte al Instituto Nacional Electoral (INE) y prohibir la compra de votos, que sin dar detalles manifestó.

“Vamos a presentar una ley que sin infringir la Constitución nos permita de todas maneras generar ahorros para que no sea tan costoso organizar las elecciones y que en esa ley se prohíba, pero de manera terminante, la compra del voto; esas son las dos cosas que van a hacer en la ley”, apuntó.



PIXABAY

➤ El jefe del Ejecutivo federal aseguró que seguirá denunciando estos casos.



Sin acuerdo entre Morena y oposición, casi muerta reforma a INE

VERENICE TÉLLEZ

El asunto ya no es tan fácil como se contemplaba de entrada, pensando en el tema de las mayorías que votarían a favor de la encomienda, razón por la que ahora tanto **Morena** como la oposición en la **Cámara de Diputados** coincidieron en que no hay acuerdos para sacar adelante la reforma electoral constitucional propuesta por el presidente **López Obrador**.

El proceso de dictaminación de la iniciativa comenzó ayer con la distribución en comisiones del proyecto. Como ya se ha dicho se trata de la propuesta intacta del **Ejecutivo federal** enviada en abril y que plantea la eliminación del **INE** para sustituirlo por un organismo que centralizaría las elecciones federales y locales. Se mencionan otras iniciativas, pero ninguna se incorpora.

En el inicio de la polémica dictaminación de la **reforma electoral constitucional**, la oposición y **Morena** coincidieron en que no hay acuerdos para sacarla adelante.

Sobre el citado tema, **Leonel Godoy**, **vicecoordinador de la bancada de Morena**, admitió que no existe una ruta para construir un consenso con la oposición y que el propósito de lograr uno se modificó tras la marcha del **13 de noviembre**.

Por su parte el también morenista **Juan Ramiro Robledo**, presidente de la **Comisión de Puntos Constitucionales**, reconoció que en el pleno la minoría opositora tendría la última palabra y sin ellos no se alcanzaría la mayoría calificada.

Fiel a lo que ya ha expresado el priista **Alejandro Moreno**, presidente de la **Comisión de Gobernación**, confirmó que su bancada votará en contra del dictamen presentado ayer; de igual manera se manifestaron los representantes del **PAN, PRD y Movimiento Ciudadano**.

En tanto, **Ignacio Mier**, presidente de la **Junta de Coordinación Política y coordinador de la diputación de Morena**, informó que buscarán que el dictamen sea votado en comisiones el próximo lunes, para desahogarlo en el pleno el día 29 o 30 de noviembre.





“No es un momento para la Reforma Electoral”: Coparmex

Por Luis Carlos Silva

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y sus 68 Centros Empresariales en todo el país, externaron su unidad y aclararon que el actual, “no es un momento para una Reforma Electoral”; y llamaron a estar unidos en estos momentos para refrendar la Defensa de la Democracia, la Defensa de la autonomía tanto del INE como del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

En conferencia de prensa, los patrones del país pidieron a la ciudadanía escuchen a la ciudadanía y que No avalen los cambios que dañan a nuestro Sistema Nacional Electoral y por tanto a la Democracia y a las libertades de todos los mexicanos.

Durante la presentación de la Estrategia Nacional de Defensa de Nuestra Democracia, se urgió a evitar promover acciones para dar certeza al INE de cara a la discusión de la Reforma del mismo nombre desde la Cámara de Diputados.

Recordó que en San Lázaro dio inicio el proceso legislativo de la Reforma Electoral propuesta desde el Ejecutivo para que no se afecte al árbitro electoral que nos

garantiza procesos electorales transparentes, eficientes y ciudadanos. Explicó que circulan muchos mensajes que puede confundir y generar todo tipo de reacciones.

“Lo importante nos parece, es tener claro que la defensa del INE y del TEPJF es prioritaria para nosotros porque queremos y exigimos elecciones ciudadanas que garanticen la legitimidad de nuestros gobernantes y la certeza de que los votos cuentan y se cuentan bien, como ha sido en estas tres décadas a partir de que se ciudadanizo el Instituto Federal Electoral (IFE) hoy Instituto Nacional Electoral (INE);” argumentaron.

La Coparmex advirtió que la defensa de la Democracia exige la participación ciudadana, construir consensos que permitan llegar a acuerdos y compromisos por el bien del país.

Indicó que esa defensa es una lucha de largo plazo que Coparmex ha llevado a cabo desde hace muchos años. En conjunto con organismos de la sociedad civil y con la ciudadanía. Hoy nuestras acciones se enfocan en la defensa del INE que está en riesgo por intereses particulares y no pensando en el bien común de que se mantenga la neutralidad del árbitro electoral.





Excluido el tema electoral, la marcha del domingo definirá el movimiento de transformación

Por José Vilchis Guerrero

Hay que ir preparados para la marcha del domingo 27 que encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador y a la que no están invitados los acarreados ni los violentos; se espera tan nutrida, que será difícil avanzar la corta distancia entre el Ángel de la Independencia y el Zócalo ya que todos están invitados. Migrantes que residen en Estados Unidos y simpatizantes de varios estados han confirmado su asistencia, por lo que se tienen que organizar en contingentes por orden alfabético y muchos de ellos serán encabezados por los gobernadores y políticos de cada región.

Al llegar al Zócalo de la Ciudad de México el presidente López Obrador dará lectura a su cuarto informe de gobierno, pero "se va a informar sobre los logros de millones de hombres y mujeres en el proceso de transformación". Además, se va a poder definir teóricamente el movimiento de transformación que se está llevando a cabo en México, que unos califican de populismo y otros afirman que es comunismo. "Revolución de las conciencias y cambio de mentalidad", la definió. Al término de la misma, a la que podrán llevar guitarras, acordeones, violines y otros instrumentos para amenizarla, en el Zócalo incluirá en el cuarto informe de gobierno no sólo el reporte de logros de su administración en lo político, lo económico y lo social, sino que buscará definir la transformación que encabeza, "que obviamente no es neoliberalismo ni populismo en los tiempos de transformación en la que cuenta la acción; que hablen los hechos que definen los avances, pero hay que definir teóricamente lo que hacemos; no somos chovinistas, pero sí dar a conocer los principios que nos guían", indicó.

"La marcha del domingo no es para defender la causa de un partido, de un movimiento, es la causa de todo un pueblo, el partido en este caso, es México, todos los que quieran ir, están invitados", reiteró al señalar que ignora si asistirán sus hijos, porque la asistencia es voluntaria.

No se va a replicar en otras ciudades como la que hicieron sus opositores hace dos semanas contra la reforma electoral; "se trata de que todos estemos juntos en una marcha alegre, festiva, a la que todos están invitados. Solo se reserva el derecho de admisión para los violentos y los acarreados, pero excepto ellos, todos los que quieran podrán participar". Por cuarto día consecutivo, el jefe del Ejecutivo se refirió

a un acto festivo que no estará ligado a la iniciativa de reforma electoral que ya fue rechazada antes de presentarse al poder Legislativo donde la oposición votará en contra –sin conocer el texto– de la reducción de recursos que se entregarán a los partidos, disminuir el costo de 20 mil millones de pesos anuales a las elecciones, que se realizan cada tres años, y los ofensivos salarios de 260 mil pesos mensuales a consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF).

Por esa razón se decidió por una iniciativa de reforma a leyes secundarias que no requieren mayoría absoluta de tres cuartas partes de los votos, sino mayoría simple de 50% más uno, con la que cuentan los legisladores del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y aliados del Partido del Trabajo (PT) y Verde Ecologista (PVEM) para llevar al ámbito constitucional disminuir el costo de las elecciones y de los salarios de consejeros y magistrados; que sea un solo órgano nacional y se eliminen los 32 de cada estado, disminuir los recursos fiscales a los partidos y que sea delito la compra de votos, que es a lo que se oponen los diputados de la oposición, "que tienen al INE como instrumento del fraude electoral", afirmó.



Reitera la oposición su voto contra la reforma electoral

**ENRIQUE MÉNDEZ
Y GEORGINA SALDIERNA**

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados sostuvo ayer que no hay ningún margen de negociación ni posibilidad de ceder en su rechazo a la reforma electoral: “No, no, nada. Ya manifestamos que votaremos en contra y así nos vamos a ir”, reiteró Rubén Moreira, coordinador del *tricolor* en San Lázaro.

Morenistas piden licencia

Mientras tanto, cuatro diputados de Morena que acudirán a la reunión interparlamentaria en España, el 28 de noviembre, solicitaron licencia para asegurar que sus suplentes puedan acudir a la sesión en la que se votará el dictamen de la reforma citada. Los legisladores que decidieron ir a Madrid son Olga Zulema Adams, Pedro Ortega, Susana Prieto y Laura Imelda Pérez. Selene Ávila también había pedido licencia, pero ante las críticas retiró su solicitud y se reincorporó a los trabajos legislativos.

Ignacio Mier, coordinador de los diputados del partido guinda, señaló que los priístas tendrán que justificarse ante los mexicanos. “Nosotros vamos a votar por que la democracia sea en México ciudadanizada, que no sea rehén ni secuestrada por los partidos políticos, por las dirigencias”, anotó.

Mier informó que pedirá a la Junta de Coordinación Política que el próximo martes haya dos sesiones, una en la mañana para desahogar los temas ordinarios de la agenda y una vespertina para discutir y votar la reforma electoral.

Los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano (MC) también han manifestado que votarán contra la iniciativa referida. Jorge Romero, coordinador del PAN en San Lázaro, calificó la propuesta del Ejecutivo de regresiva y tóxica para el país. Dado que la oposición ha anunciado su voto en contra, el panista manifestó que la reforma constitucional electoral no va a pasar.

Alejandro Moreno, dirigente del PRI, reiteró que no votará por una modificación que signifique un retroceso en lo que por años ha construido la ciudadanía.

Salvador Caro, de MC, apuntó que el proyecto desaparece al Instituto Nacional Electoral, desvirtúa el sistema democrático, va dirigido a limitar la representación popular, centraliza los procesos electorales y crea un sistema para elegir puros plurinominales.

